

dura realidad, enemistada por lo general con los libros de caballerías. Felipe II, el Rey político y prudente, nada partidario de las empresas africanas, trató en vano de disuadir a su sobrino de aquella loca y heroica cruzada, que feneció en Alcazarquivir.

El genio heroico de Portugal no se extinguió en las desventuras y en la decadencia. El sebastianismo permanece como un sentimiento mesiánico. La ilusión del quinto imperio que traza en su *Historia de lo futuro* el jesuita P. Antonio Vieira, en una época en que Portugal era «el Paraguay de Europa», según frase de Oliveira Martins es el último eco del sebastianismo. Mas todavía en la actualidad se percibe en los sucesos de Portugal el antiguo latido heroico. Es visible que la revolución de Portugal no ha resuelto la crisis lusitana; es notorio que su participación en la guerra europea no ha reportado a la nación hermana ventajas materiales, pero ambos hechos, no obstante su séquito de males inmediatos, que bien pudieran ser origen de bienes, guardan correspondencia con el ansia de grandeza, con el ímpetu heroico que caldea la historia de Portugal. La hazaña de los aviadores portugueses, guiada por un cálculo científico que facilita la dirección en las navegaciones aéreas sobre el mar, es un eslabón de esa cadena heroica.

Es lástima que no se hayan escrito en España libros como la *Historia de Portugal* y el *Portugal contemporáneo* de Oliveira Martins. Se podría apreciar en ellos cierto paralelismo entre la historia española y la portuguesa. Ese paralelismo no excluye el contraste. El esfuerzo español, aun en las épocas de mayor grandeza del Imperio hispano, es un esfuerzo diseminado, disperso en muchos objetos. La prolongación extremada de la reconquista y la multiplicidad de guerras locales hicieron

de España, continuando acaso una tradición ibérica, una tierra de partidarios, desde el héroe aventurero de América hasta el cabecilla. Un inmenso caudal de energías se ha dispersado y malbaratado en el curso de nuestra historia, en la que falta frecuentemente el sentido de la proporción, así en lo feliz como en lo adverso. Este desequilibrio dió a España imperios por mano, de un rebelde como Cortés, sublevado contra Diego Velázquez, y disolvió y desbarató un Imperio a fuerza de pelear en todas partes y contra todo, contra el orden con la picardía, contra la naturaleza humana con los excesos

del misticismo. Ahora mismo, después de la ponderada cordura de la neutralidad, estamos disipando sin gloria ni provecho, moneda a moneda, el capital de fuerzas que entonces quisimos ahorrar, en la guerra civil de las facciones interiores y en la guerra infausta de Marruecos, que por su curso y accidentes es otra guerra civil, como las del siglo XIX. Mas quede aquí la lamentación y saludemos al saber y al esfuerzo heroico, puestos al servicio de una obra civilizadora, por los aviadores portugueses.

E. GÓMEZ DE BAQUERO

(El Sol, Madrid).

Análisis y consecuencias de la intervención norteamericana en los asuntos interiores de Cuba

(Discurso pronunciado el 27 de abril de 1923 en la Sexta Reunión anual de la Sociedad Cubana de Derecho Internacional).

(Concluye. Véase el número anterior).

EL PRIMER AÑO DE MENOCA.

SUBE el General Menocal a la Presidencia de la República y ocupa durante unos meses la cartera de Estado el Doctor Cosme de la Torriente, el cual supo también enfrentarse satisfactoriamente contra pretendidas intromisiones norteamericanas en dos asuntos de gran importancia: la reclamación llamada tripartita de Francia, Alemania e Inglaterra y la concesión hecha por el Gobierno para el Dragado de los puertos de la Isla. En ambas

Doctor EDUARDO MONTEALEGRE

Cirujano Dentista Americano

Despacho: 2ª Avenida O. y calle 4ª S.

quiso mezclarse el Gobierno de los Estados Unidos y el Sr. Torriente se opuso y logró que se dejara libre al Gobierno Cubano para resolver esas cuestiones.

EN PLENO INTERVENCIÓNISMO.

DEJÓ el Doctor Torriente la Secretaría de Estado y desde entonces hasta nuestros días hemos estado y estamos intervenidos por el Gobierno norteamericano; con esta particularidad, que la política intervencionista norteamericana lejos de haber sido, como se mostró durante la administración de Estrada Palma, *a posteriori*, esperando que los sucesos se desarrollaran para entonces actuar, se ha desarrollado por completo en la forma *preventiva*, que ya había ensayado, sin resultados, durante el Gobierno del General Gómez y los primeros meses del General García Menocal.

Se sucedieron, entonces, los nombramientos de expertos, asesores y consejeros extranjeros para distintos ramos de la administración, aparentemente *pedidos* por el Presidente, en realidad impuestos o exigidos a éste y las visitas constantes del Ministro norteamericano, fuera de las reglas diplomáticas, al palacio presidencial.

Pero estas intervenciones se acentuaron al surgir la revolución de 1917 contra la reelección de García Menocal.

LAS INAUDITAS PROCLAMAS DE GONZALEZ

ENTONCES se llegó al extremo inaudito de que el Ministro norteamericano

Quien habla de la

CERVECERIA TRAUBE

se refiere a una empresa en su género, singular en C. R.

Su larga *experiencia* la coloca al nivel de las fábricas análogas *más adelantadas* del mundo.

Posee una planta completa: más de *cuatro manzanas* ocupa, en las que caben todas sus dependencias:

CERVECERÍA, REFRESQUERÍA, OFICINAS, PLANTA ELÉCTRICA, TALLER MECÁNICO, ESTABLO.

Ha invertido una suma enorme en ENVASES, QUE PRESTA ABSOLUTAMENTE GRATIS A SUS CLIENTES.

FABRICA

CERVEZAS
Estrella, Lager, Selecta, Doble, Pilsener y Sencilla.

ger-Ale, Crema, Granadina, Kola, Chan, Fresa, Durazno y Pera.

REFRESCOS
Kola, Zarza, Limonada, Naranjada, Gin-

SIROPES
Goma, Limón, Naranja, Durazno, Menta, Frambuesa, etc.

Prepara también *agua gaseosa* de superiores condiciones digestivas.

Tiene como especialidad para fiestas sociales la KOLA DOBLE EFERVESCENTE y como reconstituyente, la MALTA.

SAN JOSE



COSTA RICA